
En el segundo año de gestión democrática, la Diputación de Madrid ha 
realizado una política inversora volcada a los pueblos de la provincia, como dice 
en la entrevista de la semana el presidente, José María Rodríguez Colorado. La 

llegada del señor Rodríguez Colorado ha sido decisiva para lograr una mayor 
conjunción del equipo de gobierno provincial, soldándose las diferencias 

surgidas en el pasado. 
El trabajo realizado por las diferentes comisiones ha sido más organizado y 

expansivo que en el primer año de gestión, y en estas mismas páginas de 
CISNEROS, destacados miembros del partido de la oposición —de la UCD— han 

subrayado que la gestión municipal y provincial de la izquierda, en general, ha 
evolucionado muy positivamente. 

En este contexto de mejora de la gestionaras un reconocimiento más 
riguroso por parte del gobierno de izquierda de los resortes de la 

Diputación Provincial, en el segundo año de gestión se observan mve 

infraestructura, cultura, vías y obras y la creación de mecanismos 
tan importantes como el Servicio de Urbanismo. 
Por lo que respecta a la política «hacia dentro», hay un esfuerzo u e S ta 
de racionalización de la burocracia provincial, habiéndose iniciado 
en marcha de la reforma administrativa y ordenación ., noCjran 
de los presupuestos, que ya en el período del tercer año de gestión p 
organizarse con haremos de una administración 
pública en vanguardia. ¿e la 
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E L joven presidente socialista de la 
Diputación madrileña más bien pa

rece uno de esos terribles ejecutivos de 
las multinacionales cuando se le ve por 
primera vez y antes de escucharle dos 
palabras. Porque después se da uno cuen
ta inmediatamente de que se trata de un 
agresivo abogado metido a político, con 
la inquietud por la justicia social metida 
en el alma y sin los «tics» clásicos del 
político ambicioso y marrullero. Ro
dríguez Colorado dice lo que piensa, y al 
que no le guste, ya sabe que habrá de 
enfrentarse dialécticamente con él sin 
rodeos y sin medias palabras. 

Cursó los estudios de Derecho y parte 
de Economía en Deusto. Terminó los es
tudios en 1971 y pasó una temporada en 
Inglaterra. Ha trabajado en el Instituto 
de Investigaciones Agrarias y en la em
presa privada. Estando en Salamanca in
gresa en el PSOE en 1974 y allí inició sus 
primeras armas políticas dentro del re
ducido grupo socialista de aquella ciu
dad. Montó el primer despacho de aseso
ría laboral que se abría en Salamanca. 

Su contacto con la vida política local se 
produce en Majadahonda, donde se insta
ló después. Entonces conoce a varios 
hombres importantes del PSOE que se 
movían por aquella zona residencial. 
Forma y preside una asociación de veci
nos que llega a tener unos quinientos 
miembros, actividad que le pone en con
tacto directísimo con la problemática lo
cal. Montó un «despachito» profesional en 
Majadahonda. Todo ello había levantado 
los recelos de las autoridades municipa
les. En la primera reunión de la asocia
ción de vecinos teníamos allí al alcalde 
con un magnetófono y a la Guardia Ci
vil. El despacho se había convertido en 
una especie de consultorio a nivel popu
lar. Llega un momento en que él es la 
persona que relaciona al Ayuntamiento 
con el pueblo. Así llegan a 1979: en las 
elecciones generales, los resultados favo
rables a UCD. Pero en las municipales, el 
PSOE obtiene (la lista, encabezada por 
José María) ocho de los diecisiete conce
jales, tras una campaña electoral muy 
intensa y casi puerta a puerta. 

Es alcalde de Majadahonda desde el 19 
de abril de 1979 hasta el 20 de noviembre 
del 80. 

Y LUEGO..., LA DIPUTACIÓN 

—¿Cómo han sido estos dos primeros 
años de la Diputación democrática de 
Madrid, aunque tu responsabilidad sea 
sólo desde hace seis meses? ¿Qué ha cam
biado por dentco y en su proyección ex
terior? 

—Por dentro se ha tecnificado. Ha ha
bido un aporte de técnicos en las diferen
tes áreas de responsabilidad. Se ha abor
dado, por otra parte, una reforma de la 
Administración provincial para dar más 
agilidad y fluidez y menos burocracia o 
mayor racionalización para que esto pue
da funcionar mejor. Yo espero que eso se 
consiga dentro de este año. Tenemos una 
gran contracción en cuanto al presupues--
to de gastos. Mi idea este año era que 
volviésemos hacia atrás, que diésemos un 
repaso completo a toda la plantilla del 

organismo y buscásemos fórmulas de agi-
lización, de racionalización de la buro
cracia administrativa de aquí. 

—Y veamos la proyección exterior de 
la Diputación Provincial de Madrid en 
estos dos primeros años. 

—La proyección externa ha sido muy 
grande en estos dos años y constituye su 
balance más positivo. El anterior presi
dente, Carlos Revilla, socialista, es el que 
inicia todo el planteamiento de mayores 
inversiones en los pueblos de la provin
cia. A mí únicamente me quedaba cerrar 
la operación, firmar 2.500 millones en 
emisión de deuda pública más otros mil 
millones de cooperación en inversiones 
de 1980, más el presupuesto de coopera
ción de ese año y del anterior. Todo ello_ 
hace que en estos años haya habido un 
aumento tremendo de la inversión de 
Diputación en los pueblos de la provincia 
y que se haya traducido en una serie de 
obras, de manera que no hay pueblo en 
el que no se hayan acometido obras de 
infraestructura en agua, pavimento, 
equipamiento de clínicas rurales, equipa
mientos deportivos, etcétera. 

COORDINACIÓN, 
DELEGACIÓN DE FUNCIONES 

Y DESCONCENTRACION 

—Pero se han introducido también 
cambios políticos en la organización de la 
Diputación. 

—Cuando yo llegué aquí encontré 
unas formas de organización que enten
día debían variarse. Era crear un órgano 
coordinador de reducido número de di
putados, responsables de las áreas más 
importantes de la Diputación. Es el Con
sejo de Gobierno, formado por seis dipu
tados y el presidente, que nos reunimos 
todos los lunes, el que coordina toda la 
acción política, administrativa e inverso
ra de la Diputación. La dinámica de con
tactos es así inmediata, con este grupo 
reducido, que hace que el funcionamien
to del trabajo sea más ágil. A continua
ción viene la delegación de funciones del 
presidente. Lo que hago es ampliar todas 
las delegaciones de lo diputados, de ma
nera que puedan disponer de fondos, de 
firma, de una mayor autonomía, siempre 
dentro de la política general homogénea 
garantizada por el Consejo de Gobierno. 
Hay, pues, coordinación, delegación de 
funciones y desconcentración de funcio
nes de los órganos de la Diputación, so
bre todo de los órganos especiales de ges
tión, como son el Hospital y los abasteci
mientos de aguas. Todo ello ha dado ma
yor agilidad al funcionamiento de la 
Corporación. Es una aportación política 
que puede considerarse mía. 

MEJORA EL CLIMA POLÍTICO 

—¿En qué medida cambia el clima 
político de la Diputación con tu llegada a 
la presidencia? 

—El clima, en principio, era tirante, y 
en cuanto a mi persona, de reticencia por 
parte de los diputados. Pero mis compa
ñeros se han portado maravillosamente, 
y a los tres meses se restañan las heridas 
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• «Espero que se inicie en 
septiembre la discusión del 
Estatuto de Autonomía de 
Madrid, con la incorporación 
de los parlamentarios de la 

provincia» • «Mi aportación política 
ha sido la coordinación, delegación de funciones y 
desconcertación en los responsables del gobierno 
irovincial» • «Las heridas en el grupo socialista se 

han restañado y funcionamos de una manera 
homogénea» • «El anterior presidente, Carlos 

Revilla, es el que inició todo el planteamiento de 
mayores inversiones en los pueblos de la provincia. 

A mí me quedaba cerrar la operación» 

y se funciona normalmente, y en este 
momento el grupo socialista de la Dipu
tación funciona de una manera homo
génea y todas las cosas salen por unani
midad. Eso es lo más positivo que ha 
ocurrido aquí. 

—¿Y cómo son ahora las relaciones del 
grupo socialista con sus compañeros de 
gobierno del grupo comunista? 

—A juicio de ellos, las relaciones con 
los comunistas han mejorado, y en estos 
momentos existe un auténtico gobierno 
provincial. Ellos tienen una mayor parti
cipación desde el momento en que se 
incorporan a ese consejo coordinador. Y 
las relaciones personales son excelentes. 

—¿Y cómo están las cosas en el grupo 
provincial de UCD? 

—Mi llegada supone también un cam-

«Aumentando la 
inversión de 

Diputación en las 
localidades 

de la provincia 
podemos afirmar 

que no hay un 
solo pueblo 

en el que 
no se hayan 

acometido 
obras» 

bio de portavoz de UCD. Hay consultas 
previas con UCD sobre algunas materias 
antes de llevarlas al pleno, y éste funcio
na como una balsa de aceite hasta que se 
produce la crisis dentro del grupo UCD. 
El portavoz es cuestionado por los dipu
tados y se desencadena un proceso de 
crisis de varios meses. Eso ha hecho que 
nuestras relaciones con ellos se hayan 
resentido y se hace más difícil la coordi
nación de actuaciones y el contacto di
recto. Pero parece que muy pronto ellos 
van a arreglar su situación interna y van 
a tener un nuevo portavoz. Yo lo que les 
he pedido es que solucionen el problema 
lo más pronto posible. 

—¿Entonces la Diputación ya no es 
aquella institución medio benéfica de 
hospital, ancianos y asistencia a niños? 

—Los ciento setenta y ocho pueblos de 
la provincia de Madrid lo que quieren es 
tener un interlocutor político que sea un 
auténtico gobierno provincial, con rela
ciones directas con el Gobierno central. 
Y a eso estamos yendo. Caminamos tam

bién hacia la autonomía provincial. Los 
temas más espectaculares que han salta
do a la prensa en estos meses han sido el 
de la plaza de toros y el del Hospital. 
Hemos dado un paso hacia la gestión de 
un gran Hospital Provincial. Las modi-
ficciones que introdujimos son sólo un 
indicio de ras que nos proponemos llevar 
y son rechazadas" por una parte de los 
médicos, lo que se complicó también con 
un tema sindical. El nombramiento del 
nuevo director ha dado buenos resulta
dos y parece que sus fricciones con los 
médicos están superadas también. No 
queremos perjudicar a la clase médica ni 
a nadie. Lo que queremos es que el Hos
pital sea lo mejor posible; el mejor de 
España, incluso. 

—¿Cuáles son los próximos pasos a dar 
en el camino de la autonomía provincial? 

—A finales de mayo o primeros de ju
nio la Diputación inicia el proceso me
diante la declaración de ir a la autonomía 
por la vía del artículo 143. Tienen que 
manifestarse a favor al menos los dos ter

cios de los municipios, que representen el 
cincuenta por ciento de la población, es
pero que eso esté terminado en julio y que 
en septiembre se inicie la discusión del 
estatuto con la incorporación de los parla
mentarios de la provincia. 

MADRID, CAUCE ENTRE 
. ADMINISTRACIÓN Y PUEBLOS 

—La autonomía de Madrid, ¿para qué? 
—En Madrid está el gran bloque de la 

Administración central. Hay una serie 
de circunstancias especiales de Madrid 
como consecuencia del hecho de la capi
talidad. Será cauce entre la Administra
ción central y los ayuntamientos de la 
provincia. En el Estado de las autono
mías Madrid no se podía quedar descol
gada. • • , » * _ , J 

¿Pero tiene la provincia de Madrid 
una personalidad o unas señas de identi
dad suficientes como para justificar que 
se erija en comunidad autónoma? 

—La provincia, sus partidos judiciales 
yo sí creo que tienen una personalidad 
propia, como son los casos de El Escorial, 
Alcalá, Navalcarnero o Aranjuez. Tam
poco debemos hacer una diferenciación 
entre Madrid capital y Madrid provincia 
pues entraríamos en una dinámica difícil 
en la que la provincia quedaría fuera de 
lo que es Madrid. . 

No hay duda de la tremenda influen
cia de la ciudad de Madrid sobre su pro
vincia y las limítrofes, y alguna manera 
hay qiie encontrar de articular eso 
política y administrativamente y simpli
ficar No se puede tener un gobierno pro
vincial una Diputación Provincial, unas 
delegaciones de la administración peri
férica dentro de Madrid, que tienen me
nos sentido, puesto que aquí están los 
ministerios. La Diputación se subsumina 
dentro del órgano autonómico, con lo que 
no se aumentaría el número de funciona
rios. Y también quedarían englobados 
esos organismos mixtos estatal-locales y 
todo el confuso tinglado administrativo, 
que hoy es algo caótico. 

—.Entonces no importa mucho que 
Madrid no sea una entidad histórica y 
cultural homogénea? 

—Pues no; a mí me gustaría que Ma
drid fuese un modelo autonómico y que 
su estatuto llegase a los ciudadanos. Se 
ganará mucho en el terreno de la coordi
nación de las inversiones provinciales y 
estatales, hasta ahora prácticamente ine-
xistcntcs 

De aquí a las próximas elecciones te
nemos que preparar la estructura de lo 
que es la Diputación en las vertientes 
administrativa, de personal, de inversio
nes, de cara a esas otras responsabilida
des que nos van a llegar. 

Esa meta de gobierno autónomo tiene 
que prefijar las líneas hacia las que avan
zamos. Es una difícil etapa de transición 
en la que habrá que echar grandes dosis 
de imaginación. Determinar cuál haya 
de ser la ley electoral autonómica y las 
competencias urbanísticas de la futura 
comunidad son dos de las cuestiones 
principales a discutir. 

Pedro CALVO HERNANDO 
Fotos: Asunción Abad 



ESPECIAL 

José Borrell, diputado de 
Economía y Hacienda, analiza 

la gestión del segundo año 

CONTROL ECONÓMICO, 
TÉCNICO 

Y FINANCIERO 
P ARA José Borrell, 

diputado responsa
ble de Economía y Ha
cienda en la Corpora
ción Provincial, uno de 
los principales objetivos 
que se persiguieron a lo 
largo de 1980 fue clarifi
car la gestión de los dis
tintos establecimientos 
provinciales y centros 
dependientes de la Di
putación. 

«Asimismo —señala 
José Borrell— se estimó 
imprescindible implan
tar un sistema de control 
de gestión en todo el 
ámbito de actuación, asi 
como reforzar la necesa
ria colaboración con los 
ayuntamientos de la 
provincia, tanto en el 
plano económico como 
en el técnico y financie
ro.» 

En este sentido, los ob
jetivos a desarrollar se 
centran en promover 
una política de racionali
zación de la actividad 
económico-financiera de 
las corporaciones loca
les, realizar estudios so
bre medios alternativos 
de financiación munici
pal, fomentar la colabo
ración económica inter
municipal y su coordina
ción y, finalmente, faci
litar el soporte técnico 

Nos centraremos 
en la implantación 
de la informática y 

el sistema de 
presupuestos por 

programas 

necesario para la mejor 
gestión financiera local. 

«Para la consecución 
de estos objetivos —se
ñala el diputado respon
sable de Economía y Ha
cienda— se desarrolla
ron durante 1980 una se
rie de actividades, entre 
las que cabe destacar: 
auditorías en el Hospital 
Provincial y en las resi
dencias de ancianos, 
creación de los servicios 
provinciales de infor
mática y del programa 
de promoción de la capa
cidad recaudatoria de los 
municipios.» 

De cara a 1981, la De
legación de Economía y 
Hacienda de la Diputa
ción Provincial de Ma
drid tierle previsto conti
nuar y perfeccionar las 
actividades iniciadas en 
el pasado año. 

«Pretendemos cen
trarnos con las mayores 
energías —señala el se
ñor Borrell— en la im
plantación del sistema 
de control y seguimiento 
informatizado de los di
ferentes presupuestos 
que integran la gestión 
provincial. A tal efecto, 
se ha perfeccionado la 
aplicación del sistema de 
presupuestos para pro
gramas como instrumen
to para llevar a cabo una 
gestión eficaz y facilitar 
el control de la acción 
provincial.» 

«Los objetivos citados 
pueden parecer excesi
vamente amplios, más 
aún si tenemos en cuen
ta que la actual estructu
ra de personal de los cir 
tados servicios no es su
ficiente. Por este moti
vo, adicionalmente, a la 
tarea propia del personal 
de estos servicios habrá 
que añadir la colabora
ción externa —audito
rías, consultores, servi
cios provinciales de in
formática, etc.— en 
aquellos casos que, bien 
por su volumen o por su 
carácter específico, se 
requiera esta colabora
ción. 

César Cimadevilla, 
vicepresidente de la Diputación 
y responsable de Urbanismo 

UN GABINETE 
AL SERVICIO DE LOS 

AYUNTAMIENTOS 
E L diputado y vice

presidente de la Di
putación Provincial, 
César Cimadevilla, ma
nifiesta como tarea des-
tacable la puesta en 
marcha de los servicios 
de Urbanismo, que no -
existían antes en la Di
putación y cuya función 
es importantísima para 
la provincia y su orde
nación territorial. 

—¿Cuáles son las ta
reas acometidas en su 
área durante el último 
año de gestión en la Di
putación madrileña? 

—Por una parte, las 
obras de consolidación 
de la estructura de la 
plaza de toros Monu
mental se han termina
do, con recogida de 
aguas y reparación de 
tendidos. Se han con
cluido asimismo las ins
talaciones de la Materni
dad (Instituto Provincial 
de Obstetricia y Gineco
logía), que dependen de 
la Diputación, colabo
rando con la Delegación 
de Cooperación de este 
organismo provincial en 
obras de alumbrado e 
instalación de servicios 
públicos y construcción 
de casas consistoriales 
en pueblos de la provin
cia. En colaboración con 
la Comisión de Cultura 
de la Diputación, que 
preside Luis Larroque, 
se ha procedido a una 
política intensiva de res
tauración de monumen
tos. 

—¿Y cuáles son ahora 
los proyectos de su de
partamento? 

—En colaboración con 
el Consejo de Municipios 
metropolitanos de Ma
drid, se van a elaborar 
(ya estamos empezando 
a hacerlo) los criterios y 
objetivos para la revi
sión del plan general del 
área metropolitana. Se 
coordinarán los planes 
generales de urbanismo 
de los veintisiete muni
cipios que integran este 
Consejo. Consiste en se
guir y controlar cada 
uno de los planes para 
que se acople a unos cri
terios generales, for
mando un todo coheren
te bajo el criterio de que 
el área metropolitana 
consti tuye un área 
autónoma y respetando 
un criterio equitativo en 

el reparto de costes y be
neficios entre todos los 
municipios. 

También se ha colabo
rado en COPLACO para 
establecer los criterios 
de planeamiento para la 
corona exterior del área 
metropolitana, realizan
do la revisión de los pla
nes generales y normas 
subsidiarias en estos mu
nicipios no metropolita
nos. 

Teniendo en cuenta 
que la importancia de la 
planificación urbanística 
se va a desarrollar espe
cialmente en el futuro 
inmediato, las tareas que 
hemos planificado tie
nen en cuenta el aseso-
ramiento a los munici
pios para un cambio real 
en el planeamiento pro
vincial. Se creará asi un 
programa de asesora-
miento en la gestión ur
banística de cara a los 
ayuntamientos. 

La puesta en 
marcha del 

asesoramiento 
intensivo a los 

municipios de la 
provincia por 

parte de la 
Diputación es, y 
lo será más en el 
futuro, uno de los 
ejes de la política 

del organismo 
provincial 

Finalmente se van a 
proseguir las labores de 
colaboración con las co
misiones de Cultura y 
Cooperación en restau
raciones del patrimonio 
histórico-artístico y en la 
mejora de la infraestruc
tura básica de los distin
tos municipios. 

Por último, quiero su
brayar que si en el pasa
do inmediato esta área 
de la Diputación tenía su 
importancia, en el futu
ro va a ser uno de los 
ejes sobre los que gire la 
política provincial y un 
motor real del cambio 
que va a producirse en la 
provincia con la gestión 
del gobierno provincial. 

Eduardo Ferrera, diputado 
presidente de la Comisión 

de Sanidad 

MAS MÉDICOS PARA 
LA PROVINCIA 

P ARA Eduardo Fe
rrera Ketterer, di

putado presidente de la 
Comisión de Sanidad, 
una de las realizaciones 
más destacadas de su de
partamento en el pasado 
año es la mejora y reno
vación de la dotación 
médico-quirúrgica a más 
de 100 pueblos con me
nos de 5.000 habitantes. 
Esta actuación tiene una 
gran importancia, dado 
que los pueblos más pe
queños son los más desa
tendidos en este terreno 
por la Sanidad nacional. 

«A un mismo tiempo 
—señala el señor Ferre
ra— se han sentado las 
bases de ün plan de rees
tructuración psiquiátrica 
en el ámbito de la pro
vincia de Madrid. Para 
modernizar la atención 
psiquiátrica es necesario 
romper con la vieja idea 
de que la psiquiatría 
equivale a manicomio. 
Se pretende recuperar al 
paciente para la socie
dad, y no aislarle de ella. 
La reforma, psiquiátrica 
establece las pautas asis-
tenciales extrahospitala-
rias que hagan innecesa
ria la política sanitaria 
actual de hospitaliza
ción, como único recurso 
del tratamiento psi
quiátrico.» 

«A lo largo del año 
—prosigue el presidente 
de la Comisión de Sani
dad— se han firmado 
conciertos con 14 cen
tros, que proporcionarán 
asistencia psiquiátrica a 
enfermos de la Diputa
ción hasta cubrir cerca 
de dos mil camas.» 

La labor de la Comi
sión de Sanidad ha pres
tado también una espe
cial atención al Hospital 
Provincial, donde se 
quiere conseguir la mo
dernización^ dignifica
ción de toda la estructu
ra, aumentando la cali
dad asistencial y elimi
nando las «corruptelas» 
que pudieran existir. 

—¿Cuáles son los pro
yectos en que va a cen
trar su atención la Comi
sión de Sanidad de cara 
al presente año? 

—En gran medida, 
pretendemos proseguir y 
culminar varios proyec
tos iniciados con anterio
ridad, como, por ejem
plo, la reforma psi
quiátrica en la provin
cia. Esta labor se va a 
ver rodeada por una fi
losofía cuyo objetivo es 
implantar una política 
sanitaria ágil y descen
tralizada. 

Todo ello se conjuga 
con la ejecución de un 
plan de medidas inme
diatas a nivel de diver
sas actividades sanita
rias, como medicina pre
ventiva, información y 
educación sanitaria, 
mapa sanitario y asisten
cia a los pueblos. En este 
sentido hay que recalcar 
la gran trascendencia 
del plan provincial de 
urgencias, con el que la 
Diputación da un paso 
mas en beneficio de la 
asistencia sanitaria ajas 
zonas más abandonadas 
de la provincia. Zonas 
que, gracias a la decisión 
de la Diputación Provin
cial para acometer este 
proyecto, verán mejora
da de forma sensible su 
calidad asistencial a to
dos los niveles. 

Además se han 
sentado las bases 
para el plan de 
reestructuración 

psiquiátrica de la 
provincia 
madrileña 


